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轻松解决哺乳期奶少，堵奶，乳腺管
不通畅，清水奶，大小乳等问题。

地址：沧州市运河区锦绣天地底商 电话微信：18730726672 无痛催乳刘老师

近日，微博话题“螺蛳粉加
臭酱”引发热议。不少网友表示，
正宗的螺蛳粉其实并不臭，而是
带有香味，“不知道为什么外面
的螺蛳粉是臭的，且以臭为佳。”
更有网友质疑，在螺蛳粉中添加
令人“上头”的加臭酱是否会对
食用者身体有害。

为此，记者特意联系上臭酱
类产品的生产厂商及售卖人员。
对方表示，该类产品主要成分为
酸笋、螺蛳酱和香料，材料新鲜，
对人体无害，“主要功能就是增
加螺蛳粉的‘笋香味’”。

国家注册营养师王思露则
对记者表示，对于基础食品加工
而言，添加这些物质不违法违
规，但前提是需按照添加类别和
添加限量进行添加，而现在线上
平台售卖的各种臭膏、臭酱很多
将其配料进行了模糊。

“酸臭酱”商家：
材料确保新鲜
按比例添加对人体无害

螺蛳粉到底臭不臭？在“螺蛳
粉加臭酱”这一话题下，记者注意
到，网友们的看法并不相同。

有网友表示，自己曾在柳州
吃过一家老字号的螺蛳粉，不但
没有闻到难以接受的臭味，反而
有种甜甜的螺蛳和骨头汤的味
道在粉里。也有网友称，有些地
方不论是堂食、外卖，还是在网
上购买袋装的螺蛳粉商品，都会
有很明显的臭味。“如果这个臭
是加了臭酱的，我就有点担心
了，怕吃出问题。”

近日，记者以食客的身份，
致电美团平台上多家柳州当地
的螺蛳粉店铺。一店铺老板表
示，传统螺蛳粉不会有臭味，是
香的。“传统螺蛳粉与外地的工
业螺蛳粉不一样，工业螺蛳粉都

是用螺蛳粉、螺蛳膏调的，不像
本地传统的螺蛳粉汤底是炒出
来的。”

另一家柳州螺蛳粉商家则

告诉记者，她从 1990 年开始从
事螺蛳粉行业，“以前的螺蛳粉
五毛钱一碗，没有浓浓的臭味；
稍微有点味道的，都是辅料里的
酸笋味。”该商家还表示，就其了
解，目前市面上的大多数螺蛳粉

商家会为了那股独特臭味向螺
蛳粉添加增臭剂，且这类增臭剂
还有厂家专门供货。

通过查询电商平台，记者发

现，有多个商家在销售螺蛳粉加
臭酱、加浓螺膏、酸臭酱等产品。
一款产地标注为广西柳州的“酸
臭酱”在购物平台上累计销售量
达到了 4000 多单，购买者中不
少是食品摊贩，有的甚至成箱买
入。该店客服告诉记者，这种“酸
臭酱”一般为商用，个人食用建
议购买袋装螺蛳粉。当问及配料
是否安全时，客服表示，产品主
要成分为酸笋、螺蛳酱和香料，
材料确保新鲜，对人体无害。

记者注意到，这款“酸臭膏”
包装上印有配料表，其中包含酸
笋、食用大豆油、螺蛳肉、食用香
精等二十余种配料。记者以开店
进货为由拨通了“酸臭酱”厂家
的电话。对方表示，这款产品的
主要功能就是增加螺蛳粉的“笋
香味”，配料为酸笋和其他调味
料，“没有螺蛳”。对方还称，一斤
汤里加 20—25 克“酸臭膏”，按
照比例使用不会有问题。产品由
正规公司生产，检验报告等手续
齐全。记者随后提出查看检测报
告，但截至发稿前，该厂家方面
并未将检测报告发给记者。

食品专家：
“加臭酱”很多配料模糊
高盐高油不建议经常吃

在螺蛳粉中使用增臭剂这
类产品是否真的对人体无害？国
家注册营养师王思露告诉记者，
对于消费者来说，目前市面上的
螺蛳粉之所以有股浓郁的特殊
臭味，其主要来源于螺蛳粉当中
的独特配料——“腌制酸笋”。另

外，螺蛳粉的汤底经过螺肉熬制
也会散发出一股独特的味道，两
者相加，“特殊臭味”就会刺激到
食客的味蕾。

对于此次网友所热议的“加
臭酱”这类产品，王思露则表示，
从“加臭酱”的成分配料进行分
析，其所用到的物质都是基础调
味香辛料和食品添加剂（呈味
剂、防腐剂、增稠剂、色素等），对
于基础食品加工而言，添加这些
物质不违法违规。

“但前提是，要按照添加类
别和添加限量进行添加。”王思
露说，现在存在问题的是，线上
平台售卖的各种臭膏、臭酱很多
将其配料进行了模糊，所以有些
细节物质需要深度考究，可能存
在掺杂掺假情况。另外，就算此
种物质是合规定生产、添加的，
本身它还是一种高盐、高油且重
口味的食品，不建议经常吃。

记者也注意到，柳州螺蛳粉
协会秘书长黄嘉鹏在接受媒体
采访时曾表示，增臭剂主要使用
腌制的酸笋、海鲜酱以及香辛料
调配加工生产的，符合固态或半
固态调味料生产标准。柳州本地
实体店获取酸笋等原材料容易，
几乎未使用加臭剂。同时，柳州
走出去的连锁店品牌有自己的
中央厨房，目前物流配送体系发
达，也未发现连锁品牌使用加臭
酱行为。“外地的个体户可能对
螺蛳粉的理解不够透彻，因此使
用加臭剂提升风味”。

黄嘉鹏同时提到，柳州当地
已经关注到相关报道，当地多部
门将对螺蛳粉企业开展实地检
查。 据红星新闻

螺蛳粉界的“科技与狠活”？
加臭酱卖得很火，配料很多被模糊

近年来，全国多地出现社
区食堂开办热。据统计，2023
年新注册的各类社区食堂超
过 1700 家，而与此同时，部分
社 区 食 堂 正 陷 入 运 营 困 境 。
记 者 走 访 了 解 到 ，部 分 社 区
食堂目标群体失准，“福利泛
化”，运营和服务效果并不理
想。

开9家亏6家
有些食堂没人吃

2023 年以来，社区食堂开
门迎客和关门停业的消息频
频出现。据公开信息，北京、
西安、沈阳、杭州等多地都出
现 社 区 食 堂 停 止 经 营 。有 些
食堂甚至开业不足两个月即
关 门 ，上 百 位 老 人 预 付 卡 无
法退款。

记 者 在 中 部 某 省 一 街 道
走访看到，当地建成的 9 家食
堂，有 6 家因亏损停业。进一
步了解得知，该省老年食堂亏
损面达到 61.77%。江苏苏州共
建 成 助 餐 点 2059 个 ，但 实 际
运营只有 913 家，其中有一半
助餐点处于亏损运营状态。国
家统计局北京调查总队曾对
40 家老年餐桌机构开展典型
调研，结果显示，有 55%的食
堂经营机构表示，餐费价格很

难与成本同步，亏损缺口有加
大趋势。

多 地 社 区 食 堂 亏 损 面 占
到一半以上，其中一个直接原
因是，来吃饭的老人没有预想
的多。武汉大学社会学院副教
授王德福向记者介绍了一组
调研数字，苏州老年助餐服务
日均理论供客量为 12 万人，
而日均实际服务量只有 2.4 万
人；在无锡宜兴，助餐服务中
心（点）日 均 服 务 人 数 约 为
3100 人 ，仅 占 全 体 老 人 的
1.22%；在山东青岛，2023 年，
985 处助餐机构服务 95 万人
次老年人，平均每处每天仅服
务 3 人次。

政策攀比
易致“福利泛化”

与 此 同 时 ，社 区 食 堂 建
设 热 度 并 未 降 温 。民 政 部 等
11 部 门 联 合 发 布《积 极 发
展 老 年 助 餐 服 务 行 动 方
案》，近 期 目 标 是 2025 年 底
全 国 城 乡 社 区 老 年 助 餐 服
务 覆 盖 率 实 现“ 较 大 幅 度 提
升 ”。多 省 份 提 出 ，要 实 现
市 县 城 区 养 老 服 务 食 堂“ 全
覆 盖 ”。

一名社区食堂运营负责人
表示，该助餐点服务人数如果

低于 30人，成本就很难分解下
去。“目前社区食堂建设、运
营、服务都在向财政伸手。”武

汉大学社会学院教授吕德文
表示，各地政府普遍给予社区
食堂一次性建设补助、运营补
贴，“建了没人吃”会导致财政
资金浪费。“社区食堂如果过
于密集，还容易对社区周边餐
饮店形成挤压，造成新的就业
问题。”

调研发现，部分较发达地
区存在政策攀比，导致“福利
泛化”。“社区食堂价格本就

低 廉 ，有 些 地 区 提 出 老 人 就
餐 免 费 ，实 际 许 多 老 人 并 非
没 有 能 力 支 付 。这 有 违 民 生
福利‘兜底性’原则。”王德福
表 示 ，社 区 食 堂 本 应 重 点 解
决 高 龄 独 居 以 及 失 能 、半 失
能老人“吃饭难”的基础性需
求。

牵住“牛鼻子”
不再“铺摊子”

受访专家认为，社区食堂要
贯彻民生保障“基础性、普惠性、
兜底性”原则，使政府补贴牵住

“牛鼻子”，不再“铺摊子”。王德
福等专家建议，依据生活自理能
力、经济承受能力等能力指标，
对辖区老年人需求进行科学评
估，不宜以僵化的年龄标准划定
范围，额外新增更多补贴。

不少地方简单追求助餐场
所覆盖率，任务指标层层下达至
基层。实际运营中，农村地区老
人、一些行动不便的高龄独居群
体有刚性就餐需求，但目前就餐
服务针对这些人群的覆盖率还
较为有限。华中农业大学马克思
主义学院副教授王晓慧建议，改
变当前供给格局，控制集中就餐
食堂数量，侧重发展相对成本
低、灵活性强的送餐服务。

专家建议，对已建成社区食
堂开展全面摸排体检，缺乏运营
条件的及时撤并或转型。有关部
门要加强对各地老年助餐服务
工作引导力度，防止各地尤其是
经济发达地区，为了政绩搞“福
利攀比”，发掘“少花钱多办事办
好事”的运营经验。

据《半月谈》

开9家亏6家，社区食堂过热了吗？
调研发现政策攀比易致“福利泛化”


